

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, jueves 15 de junio de 1905

NÚMERO 1069

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quirós, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Leda. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Mayo de 1903. Sra. SCOTT & BOWNE, Nueva York.</p> <p>Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quirós, después de haber agotado todos los recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un mes. El resultado tan prodigioso que nadie creyó, puede verse por las dos fotografías que tengo el gusto de remitir á Uds., autorizadas para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROS, Médico y Cirujano.</p> <p>CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omasa Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia, que parecía imposible pudiese recuperar su salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve el honor de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Mayo 16 de 1903. DR. ROQUE SANCHEZ QUIROS.</p>
--	--

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

Francisco de Castro

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todos los demás famosas clases de madera que crecen en el cañon de San Mateo. Tengo una gran cantidad de tablones y tabilla que vendo muy baratos. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y cokertería



EN TODAS LAS ESFERAS DE LA VIDA

En todas las esferas de vida tropezamos con espaldas rígidas y riñones enfermos. Todas las clases de la sociedad abusan de los riñones, de lo cual resultan penosos sufrimientos y peligrosas enfermedades. El dolor de espaldas es el primer dolor que se manifiesta cuando los riñones se hallan indispuestos y es preludio de complicaciones que no se deben mirar con indiferencia. Un día de demora puede traer resultados fatales.

LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES

curan las afecciones de los riñones; curan los desarreglos urinarios, retención de la orina ó que esta sea extraordinariamente frecuente ó infrecuente; curan las afecciones de la vejiga y la terrible diabetes. Aun ha curado casos de mal de Bright esta preparación, la primera de medicinas modernas.

Del señor Pedro J. Cano, jefe de la Estación del Principio de la Compañía de Ferrocarriles "Habana Electric Railway Co." "Un deber de gratitud me obliga á expresar por medio de la presente mi profundo agradecimiento al magnífico resultado obtenido usando para mis dolencias las Píldoras de Foster para los riñones."

"Hace muchos años que sufro de dolores en la espalda, especialmente en la noche, y he intentado varios tratamientos. Fue cuando descubrí que existían las Píldoras de Foster para los riñones, y al probarlas me hallé en el remedio contra mis dolencias. El dolor se fué retirando gradualmente hasta el extremo que cuando poco tiempo después de haberlas tomado, aun desahogado por completo de los dolores, y naturalmente me quedé curado de la grave afección que me aquejaba."

Señales los que se hallan en el dolor, y prueben las Píldoras de Foster para los riñones, en la cantidad de que obtendrán un resultado igualmente satisfactorio.

NOTA - Envíenles un dólar, franco porte, desde Buffalo, N. Y., E. U. de A. quien quiere sus Píldoras de Foster.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Postoffice Clifton Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

Cervecería RICHMOND

NEGRITA Y SOL

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL ACORAZADO

BERTHEAU & Co.

Es gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de la mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par.

Visítalos tan bien atendido almacén



Joaquín Chaves

FABRICANTE de MUEBLES

Se hace cargo de toda clase de refacciones en edificios y muebles, cuenta con los mejores operarios del país y emplea magníficos materiales en sus trabajos.

Tiene establecido su TALLER frente á la EUREKA

TALLER DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas. José Pana y Francisco Bonilla

Se aceptan contratos y se trabaja en toda clase de construcciones, garantizando el trabajo y el cumplimiento en toda clase de obligaciones.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "EL DERECHO" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violente ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi período ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo.

ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Juegos inocentes

Cierto grupillo político que ya hoy no tiene ninguna significación en el país, se entretiene en juegos de niños que nosotros llamamos *juegos inocentes*.

Lejos de San José, riega la especie de que el *Partido Republicano* está muerto en la capital, con todo y que cada vez está más convencido de que este Partido aquí en la capital, tiene una vida que ninguna otra agrupación política puede alcanzar, con todo y que á cada paso se le está demostrando que aquí en la capital, en dos horas podemos juntar nos cinco ó seis mil republicanos, número que el grupillo nunca ha podido completar ni reuniendo sus gentes de toda la República con trenes libres, pago del día y los agregados de ñapa que de las otras agrupaciones, por el placer de hacer un paseo gratis á la capital—cosa que no aprobamos—vienen.

Aquí en la capital dice el grupo consabido: "Guanacaste es nuestro, Puntarenas es nuestro, Ate-

nas es nuestro, San Ramón es nuestro, Palmares es nuestro, Naranjo, etc., etc., son nuestros".

Hacen listas fantásticas de adeptos de San Ramón, por ejemplo, pero no las circulan en San Ramón porque les cantarían el juego en público, las circulan en otras poblaciones donde no saben lo que es el altivo pueblo de San Ramón.

Lo mismo hacen con listas fantásticas de Atenas, del Naranjo etc., etc. Pero el juego ya es conocido.

En San Ramón no les creen lo que dicen de la capital, ni en ésta lo que de por allá vienen contando. Ya todo el mundo sabe que esas gentes son de imaginación viva, que tienen una frescura sin igual para forjarse triunfos; pero que lo que hay en el fondo es que de todas partes salen derrotados y que el susodicho grupillo es ya hoy una cosa metafísica, algo que pudo haber sido partido, pero que fracasó como fracasan todos los intentos descabellados.

La cosa, pues, no pasa de ser un juego inocente, y en el Naranjo saben que en la capital el *Partido Republicano*, lo mismo que en casi todo el país, es una agrupación llena de vitalidad y muy numerosa y aquí en San José se sabe que el Partido Republicano es quien tiene la más numerosa representación en la casi totalidad de los pueblos de la República.

El juego es del todo inocente y mientras no se injurie y mientras no se hagan imputaciones reñidas con la verdad y la moralidad, ni á nuestro Partido, ni al popular Candidato Licdo. Don Máximo Fernández, todo se dispensa y se deja pasar como cosa inofensiva, sin trascendencia ninguna.

Colaboración

El Dr. en la tureca

Don Rafaelito, el médico de la tureca, está encariñado con la palabra "mienten" y con una sultura *cletista* la suelta á cada paso.

La verdad es que don Rafael Calderón, persona digna de no dejarse coger en una telaraña, cayó en la tureca *cletista* llamada *Unión Demócrata* y por nada que puede salir de ahí.

Le hicimos varias preguntas el otro día y no las contesta; va de aquí para allá, nos cuenta ésto y lo de más allá, safándose, como si fuera un *barbudo*, pero no contesta. Ya que ese *tortolito* no contesta, vamos á hacerlo nosotros.

¿Firmó ó no firmó don Ezequiel por la candidatura de don Cleto?

Si firmó y de su firma no ha protestado. Don Rafael no quiso contestar á tan sencilla pregunta. Luego don Ezequiel es *cletista*.

¿Cuándo la candidatura de don

Cleto se lanzó, existía eso que ustedes llaman *Unión Demócrata*?

Si existía y don Ezequiel no era miembro de ella, tanto que su firma no aparece en el programa que publicaron con las firmas de *tío Chico, tío Nicolás, tío Pánfilo, tío Desiderio* y otros tantos tíos más, miembros decididos hoy del *cletismo*.

Chequelito no figuraba para nada entre esas firmas.

¿Si existiendo la *Unión Demócrata* Chequelito se decidió y firmó por los *cletos*, qué significa eso? Eso significa que Chequelito es ante todo y primero que todo *cletista* y que no tiene nada de *demócrata*.

Chequelito después, siendo *cletista*, de lo cual no protesta, aceptó la candidatura de la *La Unión*, pero sin protestar su firma por los *cletos*.

Después el señor Calderón dice "mienten" pero ya lo está viendo que no. Varios modelos de protestas hemos presentado para que firme *Chequelito*, pero ni que lo quemem, no protesta de ser *cletista*.

El sentido común más vulgar dice que la tal *Unión Demócrata* es una trampa para coger *tortolitos* para el *cletismo*.

Hemos tratado de abrirle la puerta al señor Calderón para que salga de la tureca y él se empeña en no salir.

Hágase *cletista* pero franco, declarado, eso de serlo así á modo de *tortolito* atrapado en una tureca, no nos gusta porque el Doctor es muy buena persona, digno de todo cariño.

Ya ve Doctor, usted cayó en la tureca, está haciendo de *tortolito* y eso no es bueno.

Lo de la tureca es una ingeniosa idea del *cletismo*. Cualquiera que vea las cosas superficialmente, se figura que los de la tureca pelean de veras con los *cletistas* y éstos con aquéllos, pero qué va!

Ya todo el mundo sabe que esas peleas son granos de maíz puestos á la puerta de la tureca para.....para.....que coman los TORTOLITOS.

LUQUILLAS.

GRATITUD

El Partido Republicano acordó inmediatamente después del fallecimiento del soldado republicano, Manuel Bolandi, una suscripción en auxilio de la viuda é hijos del señor Bolandi.

Los Partidos Republicano Independiente y del Pueblo, á su vez, han acordado ayudar también con su óbolo, á tan piadosa contribución.

El Partido Republicano en nombre de la memoria de su soldado muerto, no puede menos que demostrar su reconocimiento por tan solícita muestra de solidaridad en la patria.

La Directiva Central del Partido Republicano acordó nombrar á don Joaquín Chávez para que se encargue de recoger esa contribución.

Ya lo saben pues, las bondadosas

personas que quieran auxiliar á la viuda é hijitos del malogrado republicano Manuel Bolandi.

EL ULTIMO ADIOS A Manuel Bolandi

Duro, muy duro ha sido para nosotros despedirnos para siempre del buen amigo, del compañero nuestro en la causa republicana, de ese patriota que deseaba ver á Costa Rica feliz, regida por el estimabilísimo y modesto ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández, representante de la clase democrática costarricense; muy duro ha sido para nosotros sí, ver remontarse á la eternidad al copartidario que desde el fundamento del Partido, no abandonó un instante la enseñanza de los principios, esa labor digna solamente de las almas grandes, de las almas puras, ni se desvió un ápice de la vía que los republicanos gloriosamente aunque escabrosa, han emprendido.

Cuán hondo es nuestro pesar al ver que su vida en el albor fué tronchada no por la mano del que todo lo puede, sino por la de un semejante, un ser humano que muere también... moralmente, porque la familia humana, la sociedad, da también su sentencia y el perdón á quien lo merece.

Esta Directiva, representante del Partido Republicano de esta localidad, no puede menos que guardar luto por la irreparable pérdida del malogrado compañero, Manuel Bolandi y al dedicar estas frases á la memoria del ciudadano honrado y digno elemento del Partido Republicano, enviamos nuestro pésame á su desconsolada madre, á la esposa adolorida y lo hacemos extensivo al Jefe del Partido Republicano, Licenciado Don Máximo Fernández, por la desaparición de ese su fiel y buen adepto.

Coloquemos en su tumba un ramo de siemprevivas y un girón de la bandera tricolor enlutada.

LA DIRECTIVA DEL PARTIDO REPUBLICANO San Pedro del Mojón, junio 14 de 1905.

A NUESTRO QUERIDO AMIGO

DON MANUEL BOLANDI (Q de D. G.)

Hemos perdido por desgracia á uno de nuestros compañeros, el que fué nuestro amigo don Manuel Bolandi, compañero inseparable del Partido Republicano, y defensor de la más noble y santa de las causas como es la del Republicanismo.

Don Manuel Bolandi, caballero del más digno aprecio, soldado que ha muerto en el cumplimiento del Sagrado Derecho, del derecho que todo ciudadano honrado mantiene en su conciencia.

¡Oh! Victimainolvidable, has muerto en defensa de una causa sagrada, pero tu nombre glorioso, resuena hoy por toda la tierra, nombre que cada uno de tus compañeros llevara sobre su pecho grabado en letras de oro.

¡Oh! Injusticia es que otra persona que no es de nuestra Patria, venga á exterminar los hijos del país! ¿No es esto una de las mayores injusticias, que un desconocido venga á ultrajar de la manera más infame á los hijos de nuestra Patria? Diganlo si no todos aquellos que tienen una conciencia pura y digna de todo hombre honrado.

Adiós, amigo y compañero, adiós

soldado digno del Partido Republicano, honor y gloria á tus sagrados restos.

Reciba su familia la más digna muestra de sincera condolencia, y nuestro Jefe el más sincero pésame.

ANICETO ROLDÁN, San José, junio 13 de 1905.

TELEGRAMA DE ALAJUELA

Junio 15

A Director de EL DERECHO. San José.

Partido Republicano de ésta hace suyas las protestas de sentimiento de la familia Bolandi.— Por Directiva,

Gonzalo Sánchez Bonilla,

Información Política

Revista Política

Escasú, junio 5-1905.

La comisión republicana que estuvo en ésta el domingo 4 del corriente debe haberse marchado bastante satisfecha, pues á pesar de haber ese día propagandistas del *solismo* y *gutierrismo*, los cuales soñaron obtener triunfo, el decidido republicano don Enrique Pinto, con la elocuencia que le es peculiar, derrotó por completo al *célebre* don Matías Núñez y á don Silvestre Solís, delegado este último de la tureca de coger *tortolitos*.

El *demócrata* escasuseño, el *célebre* Quirós, subió á la tribuna y se expresó en estos términos: "Señores: quiero decir..... y continúo. Como homenaje á su elocuencia arrancó atronadores aplausos..... en silencio.

Si la *Unión Cletista*, mejor dicho, *Demócrata*, tuviera otro jefe de propaganda, otro gallo le cantara: por su puesto no el de lata, pues quiero decir: no puede nadie tenerle confianza como hombre firme, pues tiene la ventaja de resistir al empuje que le hagan.

Los *cletos*, furiosísimos con los republicanos, están aflando sus inútiles y melladas garras, para dejarse venir sobre la gran falanxe de *nos* y devorarlos, si posible fuera; pero por dicha nuestra y á mucha honra, contamos con el arma poderosísima de la verdad y el gran escudo, la conciencia; con esas armas nos lanzamos en el campo de la lucha sin ningún temor de ser derrotados por los *cletos*.

El único recurso de que ellos echan mano es el engaño y la calumnia; su política es pequeña; á estas horas, en este pueblo republicano del cual don Cleto está desapasionado, según dice un *cletista* de los más *aferrados*, no conocemos un sólo orador que haya tomado la tribuna para defender su causa aunque ellos dicen que no necesitan hacer propaganda en plaza pública, que la mejor es la *casera*, que basta decir á los campesinos que el Santo Papa, desde Roma recomienda la candidatura de don Cleto, cuando ya están agarrados del pelo y el triunfo será un hecho.

¡Pobres *cletos*!, por más que intenten con su ferocidad y artimañas atraer adeptos, nada lograrán, pues la casi totalidad del pueblo de Escasú es republicano y no abriga absolutamente ningún temor, porque ha podido deducir que no es tan feroz el león como lo pintan.

ROQUE

Escasú, junio 5 de 1905.

De San Ramón

Señor Director de EL DERECHO
San José

Apreciable señor:
Tengo el gusto de comunicarle la siguiente nota política:

El domingo próximo pasado, se verificó una reunión general en esta ciudad en la cual tuvimos [aunque con repugnancia] que escuchar las frívolas discusiones del orador cletista, pues no se ocupó más que de hacernos ver que don Cleto había hecho el Hospital de San Juan de Dios, y que don Cleto había hecho el San Juan del Hospital de Dios, y que San Juan había hecho el San Cleto del Dios del Hospital, etc., etc.....

Ese fué el gran discurso que pronunció, como que si nosotros tuviéramos urgente necesidad de saber quien hizo el Hospital. No obstante de no saberlo, le diré que no fué don Cleto quien lo hizo, porque tratándose de decir la verdad, creo que fué el pueblo, porque á él se le cobran contribuciones para toda obra pública. Ahora, quiero que se me diga: ¿Dónde fué construido ese Hospital? Se me dirá que en San José. Pues bien; San José es una cosa y San Ramón es otra.

Nada de venirnos á halagar con los lujos y ostentaciones de la capital.

El señor Rodríguez, la vez anterior preguntó al pueblo: ¿qué beneficios se le deben á don Cleto en favor de este pueblo?, y el orador *carbo*, digo *curbo*, (como el sordo que le preguntara ¿cómo está su mujer? y respondió: amigo, sólo media cajuela puede sembrar] replicó: á don Cleto se deben las leyes de licores, de contrabando, de cloacas, de cañería, fué consejero.....etc.

Refiriéndome al señor S. Q., á quien encontré en la caballeriza de don J. R. V., echando pestes contra el Partido Republicano y dándose tono de valiente. Al decir ante varios que estábamos con él: ¡qué gran bochinche se formó en la plaza....!

Y eso, ¿contra quién?, preguntó el dueño de la caballeriza.

—Contra quién había de ser si no contra mí!

Y yo que lo escuchaba dije entre mis adentros: si esto dice aquí, cuando llegue á San José dirá que lo atacaron mil hombres, arma en mano.

¡Ah, los propagandistas verdícosos focos de.....luz, manantiales de la razón, estrellas....matutinas torres... de David.

Hasta otra.

COLON

San Ramón, 12 de Junio de 1905.

Protestas

Habiendo sido sorprendido por miembros de la "Unión Guanacasteca", dí mi firma por don Cleto González Víquez, en el concepto de que era el candidato del Partido Republicano, pero estando convencido de ese engaño, protesto de dicha firma y me adhiero al Partido cuyo jefe es el Licenciado Don Máximo Fernández.

Liberia, junio 19 de 1905.

Dámaso Reyes.

PROTESTA

Habiendo sido engañado por la "Unión Guanacasteca", dí mi firma equivocadamente por el Licenciado don Cleto González Víquez, y convencido hoy de ese error, protesto de esa firma y me adhiero al Partido Republicano,

cuyo jefe es el Licenciado Don Máximo Fernández.

Liberia, junio 7 de 1905.

A ruego de Inés Hernández, que no sabe firmar,

Tobías Cortés

Testigos:

Max: Valdelomar
Oscar Ruiz.

PROTESTA

Protesto enérgicamente del abuso sin nombre que cierto sujeto que pretende en Nicoya ser el único (comerciante en política), ha cometido al hacerse aparecer en "La Prensa Libre" de 9 del corriente, como miembro del "Partido de los cletos", en Corralillo y Pozo de Agua.

Sean y entiendan los señores cletistas de Nicoya, que siempre he sido y soy soldado disciplinado del Partido Republicano, que proclama como candidato á la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, al distinguido ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández, por ser este el Partido que en mi concepto llena las sanas aspiraciones de todo hombre honrado y de trabajo.

Corralillo de Nicoya, mayo 29 de 1905.

Manuel Cárdenas

PROTESTA.

Protestamos del abuso manifiesto, que cierto negociante en política, que se titula el hombre de la situación en Nicoya, ha hecho al hacernos aparecer como miembros del partido cletista, en este barrio.

Declaramos públicamente que la única adhesión que hemos dado de buena voluntad y por puro convencimiento, es por el gran Partido Republicano que lleva como jefe al distinguido hombre público Licenciado Don Máximo Fernández, á cuyo Partido hemos pertenecido y pertenecemos como soldados leales.

Pozo de Agua de Nicoya, mayo 30 de 1905.

Guillermo Fonseca
Filadelfo Gutiérrez

PROTESTA

Yo, Lorenzo Díaz de único apellido, una vez por todas declaro públicamente: q' siempre he sido, soy y seré soldado fiel del gran Partido Republicano que postula como candidato en el próximo período constitucional de 1906 á 1910, al insigne ciudadano Licenciado Don Máximo Fernández. Quien haya hecho uso de mi humilde nombre para hacerme aparecer como miembro del partido cletista de este barrio, ha cometido un abuso incalificable, y por lo tanto, protesto de semejante atentado, por que nunca he comulgado con las ideas de cierto *traficante político* que pretende ser dueño y señor de las voluntades ajenas en Nicoya.

San Antonio de Nicoya, mayo 30 de 1905.

Lorenzo Díaz

PROTESTA

Hago formal protesta de la firma que me arrancaron los propagandistas olímpicos que pasaron engañándonos con mentiras y sarcasmos, diciéndonos que don Cleto González Víquez era el único salvador de la patria; comprendiendo que no hay tal y que el que supera en virtudes y méritos es el Jurisconsulto Licenciado Don Máximo Fernández, y ante todo, que quien lo proclama es el pueblo laborioso y honrado. Protesto, porque me considero con derecho á buscar los míos, que son los de camisa y los de chaqueta,

que con esos se va á donde se desea. ¡Viva la verdad y la justicia! ¡Viva el candidato que proclama el pueblo costarricense, Licenciado Don Máximo Fernández!

Aranjuez, junio de 1905.

Silverio Rodríguez

PROTESTA

Protesto de la firma que dí á favor de don Cleto González Víquez, engañado por Abel Franchesqui y me adhiero al verdadero Partido Republicano que proclama como candidato al Licenciado Don Máximo Fernández.

Golfo Dulce, junio de 1905.

A ruego de Claudio Cedeño,
R. F. Rueda

Testigo:

Saturnino Cedeño.

PROTESTA

Protesto de la firma que dí á favor de don Cleto González Víquez, por no ser ese el partido que sintetiza la libertad del pueblo, y me adhiero al Partido Republicano que proclama como candidato al Licenciado Don Máximo Fernández.

Golfo Dulce, junio de 1905.

A ruego de Ramón Bonilla, que no sabe firmar,

R. F. Rueda.

Testigos:

Saturnino Cedeño

Antonio Narváez

CRONICA

Importante fotografía

La galería fotográfica de Mr. Rudd, vende ejemplares de la fotografía del conjunto de elementos que formaban la concurrencia que asistió al entierro del malogrado republicano don Manuel Bolandi. Los ejemplares que exhiben en las ventanas, son inmejorables, pues se distingue perfectamente á las personas. Lo verdaderamente interesante es el espectáculo que formaba la concurrencia numerosísima que á la salida de la iglesia no fué tan grande como antes de llegar al cementerio.

La maestra

para desempeñar el puesto vacante de la Escuela de Niñas de San Rafael de Puriscal, fué hace más de un mes nombrada y aún no se á presentado á tomar posesión de su destino. El pueblo está quejoso, y nosotros preguntamos al señor Inspector de Escuelas: ¿Por qué si esa maestra está devengando sueldo, no está en el desempeño de sus funciones?

Del principio al fin

Las siguientes son palabras suscritas por el Dr. Isidro Urtech, facultativo de Rivas:

"Desde que comencé á ejercer mi profesión he usado constantemente la "Emulsión de Scott", obteniendo siempre los mejores resultados, con especialidad en los niños.

Me complace en reconocerla como un restaurativo admirable.

De Administración

Rogamos á las personas que tengan cuentas pendientes con esta Empresa, se sirvan cancelarlas á la mayor brevedad posible para evitarnos molestias y demoras.

Clases de piano

A precios insignificantes ofrece dar la competente señorita Anita Ramírez. Calle de la Soledad, casa de don Manuel María Calvo.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, si llería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

EN LIMON

Una de las comodidades materiales que en aquel Puerto encontrará todo viajero es el RESTAURANT de propiedad de don Anselmo Fornasari, que queda frente al edificio de La United Fruit Co, en casa de don José Bartoli. En este establecimiento además del atento trato del propietario, el servicio es de primer orden, pues la mesa con su abundancia de suculentas y variadas viandas satisface al más exigente consumidor, también se dispone allí de buenas camas y todo á los más módicos precios.

Motivos son estos que por sí solos recomiendan el RESTAURANT del señor Fornasari á los visitantes de la ciudad de Limón.

ENRIQUE PINTO

OFICINA

de Abogacía Notariado y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N° 20 4
Bajos de la casa doña Juana Aguila
v. de Echeverría.

San José de Costa Rica.

RICARDO COTO FERNANDEZ

Deseando

servir mejor á mi numerosa clientela, especialmente de provincias, he tomado abono al teléfono con el número 242.

Y para mejorar la calidad del calzado y evitar el olor desagradable de la zuela, se pondrá suela americana cuando los clientes así lo ordenen.

Mando mi calzado á todos los puntos del país, libre de gastos para el comprador, si las órdenes vienen con su importe.

San José, Costa Rica.

Apartado número 179.

Teléfono número 242.

EMILIO ARTAVIA.

Shoes



Artavia's

AVISO

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del mercado, frente á la —Botica La Violeta—, donde ofrezco en venta cueros cortados de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

NO Olvidarse que mi tienda es la que más vende ropa hecha en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad

GABRIEL VARGAS

En la misma tienda se hacen las venas de ladrillos de mi ladrillera de Puerto Escondido.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente a la Marina, al lado de Mr. Asch.
Servicios para la clientela de la capital y demás provincias, poblaciones por correo libre, de porte.
Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

Cuando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embarajamiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el



descanso de las rudas faenas de día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas de l Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos les toman, miles de boticarios venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA
CERVEZA MARCA ESTRELLA
LAGER BEER
BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Rucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración elegancia, á la medida y al gusto del cliente.
También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio.
No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO de J. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES - dura ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enlermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y corrigiendo por fisionomía la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará en venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente, privado.

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ADVANCE INTERNATIONAL DE UNIONS ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguiar y donde estubo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas, para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

DEJOS de la casa de Castro
DOÑA JUANA A. ECHEVERIA.
Vº DE ECHEVERIA.

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL E.

NUMERO 204

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero
Se aceptan toda clase de comisiones.
Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.
Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.
Dirección por correo: casilla n° 499 San José.
Agencia de famosas fábricas de muebles del país
solamente de encargo

—TIPOGRAFÍA DE "ELDERECHO"—